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1. COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, aquí estamos.  Vamos a solicitar a 

la distinguida dama que está en el personal de Secretaría, para que siendo las once (11:00) en 

punto, hora de esta convocatoria, dejen abierto el registro.  Por favor, regístrense todos los 

que están aquí presentes.  Se registran poniendo el dedo en su identificador biométrico.  Hasta 

ahora, tenemos registrados catorce, quince, son más; Jacobo, ¿te registraste?  Ahí vamos.  

Veintiuno.  Por favor, regístrense todos los aquí presentes, en breve, desde que contemos con 

el cuórum…, Peñaló se está registrando, chequéalo, Richard, a ver, hasta ahora, todas las 

unidades están funcionando.  Falta el registro mío… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, estamos en eso, nos llevará un tiempito, 

menos que en el otro caso.  Los dejo un momentito con Dharuelly, que vengo a hacer una…. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Dharuelly Leany D’Aza Caraballo:  

“Vayan registrándose, honorables.  ¿Sigue sin funcionar?, ¿la de quién?, ¿la suya?, intente 

hacer lo que dice el presidente, de limpiarse el dedo y marcarla de ladito.  Tenemos treinta y 

tres registrados hasta el momento.  ¿Quién más?, ¿allá detrás tiene problema también?  Si 

pueden darle asistencia técnica.  Diputada Carmen Lidia, bienvenida, regístrese, por favor, si 
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no se ha registrado, ¡ah!, ya”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Once diecinueve (11:19) de la mañana… 

 

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número cinco (05) 

del día de hoy, martes veintisiete (27) de agosto del año dos mil veinticuatro (2024), en su 

Segunda Legislatura Ordinaria 2024. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Solicitamos al honorable diputado Braulio 

Espinal, para que en lo que se incorpora el honorable diputado Emil Durán, ocupe 

interinamente la Secretaría.  Entonces, voy a hacer una solicitud…  Dime, Richard.  Voy a 

hacer una solicitud, de inmediato, al Pleno, para que agilicemos la sesión. Hoy convocamos, 

como todos ustedes saben, para las once (11:00), en virtud de que ayer, ¿verdad?, nos fuimos 

un poco tarde, ¿verdad, Simanca?  Entonces, si agilizamos hoy, nos iremos un poco más 

temprano, tal y como les había participado en el día de ayer. Mañana no vamos a tener sesión 

del Pleno, porque vamos a estar en la fase preparativa de los trabajos de las comisiones, que 

vamos avanzando vertiginosamente, algunas veces un poco doloroso, otras veces ahí, pero 

ahí vamos…, sí, porque es incómodo, tú estás gozando conmigo; porque tú sabes cómo es, 
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no todos tenemos lo que aspiramos en un momento determinado; eso es un lío.  Entonces, 

solicito que dejemos sobre la mesa todas las estructuras, para que conozcamos de la estructura 

10, que son los proyectos que van a comisión y luego…  ¡Ah!, y luego, entonces, después 

que terminemos con la estructura 10, iríamos con la estructura 9, que es la parte donde 

tenemos por conocer.  En ese sentido, antes de someter la votación…, ¿quién la tiene?  Voy 

a solicitarle al secretario ad hoc, que dé lectura a los colegas que se han excusado por el día 

de hoy, por no poder participar.  Adelante, Braulio Espinal, con las excusas”. 

 

1.2 Presentación de excusas. 

 

“Excusas presentadas por el día de hoy:  Diputado Norberto Rodríguez Vázquez, por el día 

de hoy”. 

_______________ 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA, LECTURA Y 

APROBACIÓN DE LAS ACTAS DE SESIONES PENDIENTES; 

 

 

2.1 Orden del día correspondiente a la sesión del martes 27 de agosto de 2024, 

aprobado en la sesión No.03, Ordinaria, de 26 de agosto de 2024; 

 

2.2 Actas disponibles en Intranet e Internet para su lectura, conocimiento y 

revisión; 

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

2.3    Actas para fines de aprobación del Pleno. 

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Solo el diputado Norberto Rodríguez se 

excusó, por lo tanto, los demás espero que se incorporen en el camino, a la sesión, y los que 

no se incorporen, entonces, tendrán su primera o segunda falta.  Entonces, a votación la 

petición de que sea dejado sobre la mesa las demás estructuras, en este caso la estructura 9, 

para conocer de la estructura 10.  Los honorables diputados que estén de acuerdo tengan la 

bondad de expresarse pulsando ‘sí’, y si usted no está de acuerdo tiene la posibilidad de 

expresarse, también, pulsando que ‘no’.  A votación, ‘sí’ o ‘no’, dejar sobre la mesa la 

estructura 9”. 

Votación 001 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que 

fuesen dejadas sobre la mesa todas las estructuras del orden 

del día, para pasar a conocer la estructura 10:  APROBADO.  

103 DIPUTADOS A FAVOR, 01 DIPUTADO EN CONTRA 

DE 104 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Como sabemos, 

en el día de ayer dimos los previos, ordinariamente son los martes, pero este es un martes 

cimarrón en términos legislativos, porque los previos los dimos en el día de ayer, 

exactamente, que fue la primera de la semana.  Estamos votando, voten, por favor, ‘si’ o ‘no’, 

me asusté, yo dije: va a haber votación no válida a esta hora, Elías Wessin.  Pero vamos sobre 

cien”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, conocemos de 

inmediato la estructura 10.  Entonces, muevan sus “computer”, para que vayamos juntos con 
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la estructura 10, algunos la tienen en físico por ser de las primeras veces.  Informo al Pleno 

que el honorable Emil Durán, secretario, se incorpora, por lo tanto, Braulio Espinal pasa a 

ocupar su curul original y, entonces, Emil Durán a partir de este momento estará votando en 

su propia curul, como él.  Diga Gustavo, ¿qué es lo que le preocupa?”. 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Si, sí, claro”. 

 

Diputado Gustavo Antonio Sánchez García:  “Excúsenme todos los legisladores, pero siento 

que la Cámara es plural, y venir, usted sabe la propuesta, yo creo en el derecho que tiene la 

mujer a decidir.  Entonces, ponernos todo esto, como que nosotros somos promuerte y una 

gente provida y hacer campaña con todo esto comenzando la legislatura, yo creo que no es 

justo.  Ese regalito a los provida y a los promuerte, creo que no es justo. Yo estoy a favor de 

la mujer de barrio, que pueda interrumpir un embarazo cuando ella entienda razonable.  

Entonces, venir con esto, es tomarnos el pelo a toditos nosotros”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no.  Mira, por favor, yo tengo mis 

diferencias con Gustavo, pero creo que él tiene razón.  La curul es un espacio, no es privado, 

pero es el espacio de cada diputado, entonces, uno tiene que ser en eso un poquito cuidadoso, 

porque no…  Pero está bien, pero no se lo ponga, porque no podemos estar poniendo cosas 
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sin permiso de uno ahí, eso no está bien.  No sé quién lo hizo, pero no está bien, no es correcto 

y le pido al personal de Secretaría que en la próxima tenga más cuidado con ese tipo de cosas, 

no sé quién lo hizo, pero está incorrecto, aquí hay que respetar a cada quien y cada quien, en 

su diversidad, cada quien tiene derecho aquí a estar con lo que crea y que conste, yo estoy 

con las tres causales, pero no estoy de acuerdo con eso.   Entonces, por favor, el respeto al 

derecho ajeno es la paz”. 

________________ 

 

10. INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO EL 

ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA SECRETARÍA 

GENERAL LEGISLATIVA Y LAS SUGERIDAS POR LA COMISIÓN 

COORDINADORA; 

 

PUNTO NO.10.1:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

se otorga un reconocimiento a la "Junta de Mujeres Mamá Tingó" de Haina, por sus 

40 años de labor social, educativa, de servicios y de desarrollo comunitario de alto 

impacto en beneficio de todo el municipio de Haina, provincia San Cristóbal y de todo 

el país. (Proponente(s):  Margarita Tejeda de la Rosa, Nelson Rafael Marmolejos Gil, 

Carlixta Carolina Paula de la Cruz, Dionisio de la Rosa Rodríguez, Edirda Yoalis De Oleo 

Peña). Depositado el 04/08/2021.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 

cuyo código en esa colección era el No.05875-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 00858-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “En ese sentido, en virtud de que no hay 

ninguna objeción, declaramos tomado en consideración por parte del Pleno este proyecto, y 

a su vez lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Reconocimientos, que está en 

proceso de formación, para que inmediatamente reciba el expediente pueda rendir un informe 

a este Pleno sobre ese particular”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=208535
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PUNTO NO.10.2:  Proyecto de resolución mediante el cual la Cámara de Diputados 

otorga un reconocimiento póstumo al señor Ramón Américo Paisán, por su notable y 

honorable trayectoria en el servicio público y sus aportes a la educación y el deporte de 

la sociedad sanjuanera. (Proponente(s):  Mélido Mercedes Castillo). Depositado el 

19/05/2022.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.07388-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01136-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como no hay objeción, de inmediato, lo 

declaramos tomado en consideración por parte del Pleno, y lo remitimos a estudio de la 

Comisión de Reconocimientos de esta Cámara de Diputados, que inmediatamente sea 

conformada rendirá un informe al Pleno”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

reconoce al héroe nacional comandante Delio Gómez Ochoa, único sobreviviente de las 

expediciones de junio de 1959, por Constanza, Maimón y Estero Hondo. (Proponente(s):  

Rafael Tobías Crespo Pérez). Depositado el 25/05/2022.  (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto 

del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el No.07402-2020-2024-CD.  

»Número de Iniciativa: 01142-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “En virtud de que no hay objeción, nosotros 

lo declaramos tomado en consideración por parte del Pleno, y lo remitimos también a estudio 

de la Comisión Permanente de Reconocimientos”. 

 

________________ 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=209645
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=209671
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PUNTO NO.10.4:  Proyecto de ley de alquileres de bienes inmuebles y desahucios.  

(Proponente(s):  Alfredo Pacheco Osoria). Depositado el 19/08/2024. (Ref.10589-2020-

2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 03092-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Es una iniciativa de este humilde servidor, 

fue conocido por esta Cámara en la pasada legislatura, lamentablemente perimió, pero está 

muy avanzado.  En ese sentido, nosotros vamos a declararlo tomado en consideración, y lo 

remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Justicia, en formación, inmediatamente 

esté conformada le llegará el proyecto, y entonces rendirá la misma un informe a este Pleno, 

para que el Pleno lo tome en cuenta y decida si lo aprueba, lo acoge o lo rechaza… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Sí?, a la de Justicia.  Antes estuvo, por eso 

me detuve un poco, para ver si alguien tenía alguna propuesta. Estuvo en una comisión 

especial, pero como la Comisión de Justicia ahora va a estar más desahogada, pienso que 

pueden conocerlo”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.5:  Proyecto de ley de agricultura familiar de la República Dominicana. 

(Proponente(s):  Nelsa Shoraya Suárez Ariza). Depositado el 19/08/2024. (Ref.09977-2020-

2024).  

»Número de Iniciativa: 03093-2024-2028-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215873
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215817
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Fue un proyecto bastante, ¿verdad?, 

trabajado y pienso que muy pronto la comisión va a rendir su informe.  En ese sentido, como 

no hay objeción, nosotros lo declaramos tomado en consideración, y de inmediato, los 

remitimos a estudio, también, de la Comisión Permanente, en este caso, de Agricultura, que 

también está en formación y que nosotros esperamos en la próxima sesión del Pleno, 

ordinaria, en la próxima ordinaria, el poder ya, dar lectura a una gran parte de las comisiones, 

sino, a la totalidad.  10.6 de la orden del día: proyecto de ley que declara la provincia 

Hermanas Mirabal como provincia ecoturística…, ¡ah!, Shoraya Suárez es la proponente del 

proyecto de agricultura familiar”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.6:  Proyecto de ley que declara la provincia Hermanas Mirabal como 

provincia ecoturística. (Proponente(s):  Félix Santiago Hiciano Almánzar). Depositado el 

19/08/2024. (Ref.11043-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 03096-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte de este Pleno y los remitimos a estudio, de inmediato, de la Comisión 

Permanente de Turismo, en formación, todas las que he nombrado, y entonces, esta comisión 

inmediatamente sea conformada u oficializada, recibe el proyecto, lo trabaja y le rinde un 

informe al Pleno; informe, que como he dicho los anteriores, el Pleno va a decidir si lo acoge 

o lo rechaza.  ¿Quién es ese niño que está ahí?, ¿ese es Juan José Rojas?, ¿cómo va a ser?, 

yo dije: aquí no pueden entrar niños, estamos sesionando”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215842
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PUNTO NO.10.7:  Proyecto de ley que declara la provincia San Pedro de Macorís como 

provincia ecoturística. (Proponente(s):  Carlixta Carolina Paula de la Cruz). Depositado el 

20/08/2024 (Ref.09673-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 03098-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “En virtud de que el Pleno no tiene ninguna 

objeción, nosotros declaramos tomado en consideración por parte de este Pleno este proyecto 

y lo remitimos, de inmediato, a estudio de la Comisión Permanente de Turismo, la misma, 

inmediatamente esté conformada, lo recibe y lo trabaja y rinde un informe a este Pleno; 

informe que el Pleno podrá acoger, rechazar o enmendar”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.10.8:  Proyecto de ley orgánica que crea el ministerio de la familia, mediante 

el cual se derogan las leyes Nos.86-99, que crea la Secretaría de Estado de la Mujer, y 

49-00, que crea la Secretaría de Estado de la Juventud. (Proponente(s):  Elías Wessin 

Chávez, Ramon Antonio Raposo Rodríguez). Depositado el 20/08/2024. (Ref.09449-2020-

2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 03101-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Nosotros lo declaramos tomado en 

consideración por parte del Pleno y, a su vez, lo remitimos a estudio de la Comisión 

Permanente de Administración Pública”. 

 

________________ 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215840
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215836
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PUNTO NO.10.9:  Proyecto de ley que designa con el nombre de Estadio Cibao Miguel 

"Guelo" Diloné, al Estadio Cibao de béisbol de la provincia de Santiago. (Proponente(s):  

Nelson Rafael Marmolejos Gil). Depositado el 20/08/2024. (Ref.11077-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 03104-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como no hay ninguna objeción, nosotros 

declaramos este proyecto tomado en consideración por parte del Pleno y, a su vez, lo 

remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Deportes y Recreación, comisión que está 

en formación y la que, inmediatamente tenga el proyecto, rendirá un informe a este Pleno, 

para su ponderación sea, y tendrá el Pleno la posibilidad de acogerlo, rechazarlo o 

enmendarlo”. 

________________ 

 

PUNTO NO.10.10:  Proyecto de ley orgánica que regula las expropiaciones de bienes del 

Estado dominicano. (Proponente(s): Mateo Evangelista Espaillat Tavárez). Depositado el 

20/08/2024.  

»Número de Iniciativa: 03106-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “En virtud de que no hay ninguna objeción, 

nosotros declaramos este proyecto tomado en consideración por parte del Pleno y, a su vez, 

lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Justicia, que está en formación, 

entonces, cuando la comisión esté conformada, rinde un informe al Pleno, y como he dicho 

en los casos anteriores, el Pleno tendrá la posibilidad de acogerlo, enmendarlo o rechazarlo.  

En ese sentido, hemos concluido con la estructura 9 y, por lo tanto, nos corresponde ir a la 

estructura 8.  Solicito a los diputados un minuto para hacer un análisis de la estructura 8 y 

poder tenerle una propuesta de cómo… 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215826
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=215893
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A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Estábamos en la estructura 10z, es que antes 

era así, ahora bajamos a la estructura 9.  Me equivoqué, me equivoqué porque era la 

costumbre anterior.  La estructura 9 la vamos a conocer en breve, pido un minuto.  Castillo, 

¿me quería decir algo?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Okey. Bien.  Les tengo una propuesta.  

Castillo, Amado, Gustavo, diputadas y diputados.  No, no, está bien, no, es desde ahí.  Les 

tengo una propuesta, Gustavo.  Ah, te estoy confundiendo con Cedeño, está bien.  Estoy 

mirando a Cedeño de lado y creía que era Gustavo, perdón.  Que confusión es esa, Cedeño.  

Bien, Gustavo, por favor.  Pónganme atención, honorables.  Tengo una propuesta 

nuevamente de dejar la estructura 8, perdón, la estructura 9, sobre la mesa, excepto los 

siguientes proyectos para que los conozcamos hoy, porque todavía queremos seguir 

suavecito.  Excepto los siguientes proyectos, atención:  9.3.9, búsquenlo que es una 

designación con el nombre de Hugo Álvarez Valencia del Plació de Justicia de La Vega, 

página 13; 9.3.10, sobre el gavilán de La Española, ¿cómo se llama?, es rolincito, ¿por 

dónde?, por tercera ahí, el rolincito ahí;  9.3.12, un reconocimiento;  9.3.13, ¿me siguen?, y 

9.3.17, que en ese caso específico les tengo una propuesta cuando llegue, que es para remitirlo 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 05 DEL MARTES 27 DE AGOSTO DE 2024 

 

Página 13 de 52 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

de nuevo a estudio de comisión, que ustedes determinarán si es especial o lo mandamos a la 

Comisión, ordinaria, de Justicia, que es el proyecto de ley que crea el Ministerio de Justicia; 

como ese es pesado, es para volver a remitirlo a estudio de comisión.  ¿Me siguieron?  Dale, 

una propuesta, dale, José”. 

 

A viva voz… 

 

Diputado José David Báez Reinoso:  “No me la han dado”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Si, yo se la di, dele, siga”. 

 

Diputado José David Báez Reinoso:  “Le solicito, señor presidente, tomar en consideración 

y dejar, también, incluir dentro de esa excepción… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El 9.3.2”. 

 

Diputado José David Báez Reinoso:  “9.3.2, a propósito, repito, de que ayer iniciamos la 

docencia y este proyecto busca reconocer al director de centros educativos, que tiene gran 

valor en el desarrollo educativo de nuestro país”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, serían 9.3.2, 9.3.9, 9.3.10, 9.3.12, 

9.3.13 y 9.3.17, que tengo una propuesta, ustedes determinarán, de que lo remitamos a estudio 

de comisión, porque ese proyecto es muy complejo.  ¿De acuerdo?  ¿Estamos claros?  Lo 

someto a votación, dejar sobre la mesa todas las estructuras y conocer solo los proyectos que 

ya hemos mencionado:  9.3.2, 9.3.9, 9.3.10, 9.3.12, 9.3.13 y 9.3.17.  A votación, ‘sí’ o ‘no’ 

según sea su criterio”. 

 

Votación 002 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que fuesen 

dejados sobre la mesa todos los puntos del orden del día, 

exceptos los puntos 9.3.2, 9.3.9, 9.3.10, 9.3.12, 9.3.13 y 9.3.17, 

para pasar a conocerlos: APROBADO.  143 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 143  PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando.  

Son ‘rolincitos’ ahí por tercera, excepto el último….  No le sale a Tony, a Francisca... 

 

A viva voz... 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Ya te mencioné…  

Mira…, Lucy, Manuel…  Mira a ver, mira a ver, chequea…  ¿Cómo es que decía Balaguer?, 

insiste…  Mira a ver, Richard, varios…  ¿A quién no le ha salido todavía?...  Okey.  Levantan 

el brazo Juan Medina, etcétera, etcétera.  Siempre vamos a estar…  Okey… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Terminó el tiempo, 143 síes, no hubo noes, 

y varios diputados que no pudieron votar, alrededor de siete u ocho, porque no les salió, el 

identificador biométrico no funcionó.  Aprobado”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.3.2:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir al ministro de Educación para que se 

incluya en el calendario escolar el día 28 de septiembre de cada año como "Día Nacional 

del Director de Centro Educativo" en toda la República Dominicana. (Proponente(s): 

Eduardo Hidalgo Abreu, Julito Fulcar Encarnación, María Elisa Suárez Alcalá, Nolberto 

Ortiz De La Cruz, Rudy María Méndez, Ydenia Doñé Tiburcio, Aida Nilsa López Reyna de 

Ceballos, Ana María Peña Raposo). Depositado el 30/09/2020. En Orden del Día en la sesión 

No.32, Ordinaria del 03/12/2020. Tomado en Consideración en la sesión No.32, Ordinaria, 

del 03/12/2020. Enviado a la Comisión de Educación en la sesión No.32, Ordinaria, del 

03/12/2020. Plazo vencido el 02/01/2021. Con informe de la Comisión Permanente de 

Educación recibido el 22/07/2022. Incluido en el segundo grupo de resoluciones con informe 

en virtud de la Resolución No.00544 del 12/07/2023. En Orden del Día para única discusión 

en la sesión No.44, Ordinaria, del 18/07/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en 

la sesión No.44, Ordinaria, del 18/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.46, Ordinaria, del 19/07/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.46, Ordinaria, del 19/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.49, 

Ordinaria, del 20/07/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.49, Ordinaria, 

del 20/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.51, Ordinaria, del 

25/07/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.51, Ordinaria, del 

25/07/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.52, Ordinaria, del 

26/07/2023. Excluido del segundo grupo de resoluciones en la sesión No.52, Ordinaria, del 

26/07/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.52, Ordinaria, del 

26/07/2023.  En Orden del Día para única discusión en la sesión No.9, Ordinaria, del 

26/09/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.9, Ordinaria, del 

26/09/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.10, Ordinaria, del 

04/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.10, Ordinaria, del 

04/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.11, Ordinaria, del 

11/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.11, Ordinaria, del 

11/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.12, Ordinaria, del 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=156218
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=156218
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17/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.12, Ordinaria, del 

17/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.14, Ordinaria, del 

24/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.14, Ordinaria, del 

24/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.15, Ordinaria, del 

31/10/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.15, Ordinaria, del 

31/10/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.17, Ordinaria, del 

01/11/2023. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.17, Ordinaria, del 01/11/2023. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.18, Ordinaria, del 08/11/2023. Sobre la 

mesa 1era discusión en la sesión No.18, Ordinaria, del 08/11/2023. En Orden del Día para 

única discusión en la sesión No.19, Ordinaria, del 09/11/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.19, Ordinaria, del 09/11/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.20, Extraordinaria, del 09/11/2023. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.20, Extraordinaria, del 09/11/2023. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 21/11/2023. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.21, Ordinaria, del 21/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.22, Ordinaria, del 22/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.23, 

Ordinaria, del 28/11/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.23, Ordinaria, 

del 28/11/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

05/12/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

05/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.26, Extraordinaria, del 

05/12/2023. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.26, Extraordinaria, del 

05/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 

12/12/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 

12/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

13/12/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

13/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 

27/12/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.31, Ordinaria, del 

27/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 

27/12/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.32, Extraordinaria, del 

27/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 

27/12/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.33, Extraordinaria, del 

27/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 

27/12/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.34, Extraordinaria, del 

27/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.35, Extraordinaria, del 

29/12/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.35, Extraordinaria, del 

29/12/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.36, Ordinaria, del 

09/01/2024. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.36, Ordinaria, del 09/01/2024. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.37, Extraordinaria, del 09/01/2024. Sobre 

la mesa única discusión en la sesión No.37, Extraordinaria, del 09/01/2024. En Orden del 

Día para única discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 10/01/2024. Sobre la mesa única 
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discusión en la sesión No.38, Ordinaria, del 10/01/2024. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.39, Ordinaria, del 11/01/2024. Sobre la mesa única discusión en la 

sesión No.39, Ordinaria, del 11/01/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.40, Extraordinaria, del 11/01/2024. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.40, 

Extraordinaria, del 11/01/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.42, 

Extraordinaria, del 12/01/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.42, 

Extraordinaria, del 12/01/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.2, 

Ordinaria, del 28/02/2024. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.2, Ordinaria, del 

28/02/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.3, Ordinaria, del 

05/03/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.3, Ordinaria, del 05/03/2024. 

En Orden del Día para única discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 12/03/2024. Sobre 

la mesa para única discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 12/03/2024. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.6, Ordinaria, del 20/03/2024. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.6, Ordinaria, del 20/03/2024. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.7, Ordinaria, del 09/04/2024. Sobre la mesa única discusión en la 

sesión No.7, Ordinaria, del 09/04/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.8, Ordinaria, del 16/04/2024. Pendiente Orden del Día única discusión en la sesión No.8, 

Ordinaria, del 16/04/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.9, 

Ordinaria, del 23/04/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.9, Ordinaria, 

del 23/04/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.10, Ordinaria, del 

01/05/2024. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.10, Ordinaria, del 01/05/2024. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.11, Ordinaria, del 22/05/2024. Sobre la 

mesa para única discusión en la sesión No.11, Ordinaria, del 22/05/2024. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.12, Ordinaria, del 28/05/2024. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.12, Ordinaria, del 28/05/2024. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.15, Ordinaria, del 04/06/2024. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.15, Ordinaria, del 04/06/2024. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.16, Ordinaria, del 11/06/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.16, Ordinaria, del 11/06/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.17, 

Ordinaria, del 12/06/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.17, Ordinaria, 

del 12/06/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.19, Ordinaria, del 

18/06/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.19, Ordinaria, del 

18/06/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 

25/06/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.21, Ordinaria, del 

25/06/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

26/06/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.22, Ordinaria, del 

26/06/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.23, Ordinaria, del 

02/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.23, Ordinaria, del 

02/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

09/07/2024. Sobre la mesa única discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 09/07/2024. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 10/07/2024. Sobre la 
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mesa para única discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 10/07/2024. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 11/07/2024. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.26, Ordinaria, del 11/07/2024. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 16/07/2024. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.27, Ordinaria, del 16/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.28, Ordinaria, del 17/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

No.28, Ordinaria, del 17/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, 

Ordinaria, del 18/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, 

del 18/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.31, Extraordinaria, 

del 22/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.31, Extraordinaria, del 

22/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.33, Ordinaria, del 

23/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.33, Ordinaria, del 

23/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 

24/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 

24/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

25/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

25/07/2024. (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.04863-2020-2024-CD. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.2, Ordinaria, del 20/08/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.2, 

Ordinaria, del 20/08/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.3, 

Extraordinaria, del 26/08/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.3, 

Extraordinaria, del 26/08/2024. 

»Número de Iniciativa: 00652-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto fue remitido a estudio de la 

Comisión de Educación, la comisión rindió un informe, la pasada Comisión de Educación, 

entonces, lo ordinario es que liberemos el proyecto de lectura, para que se lea el informe que 

ha rendido la comisión, y en este proyecto y en este informe, el proyecto está contenido…, 

¡ah!, el informe lo que sugiere que se convierta en ley.  El informe lo que sugiere es, que en 

vez de que sea una resolución, se convierta en proyecto de ley, y además, somete el mismo, 

por lo tanto, deberíamos conocerlo en primera lectura solamente, mi querido diputado, ¿de 

acuerdo?, porque tú sabes cómo es, esas cosas que tienen alguna controversia, ayer le dimos 

de urgencia porque no había…, pero, ¿de acuerdo?  Someto a votación que sea liberado de 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=120584
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lectura, para que escuchemos el informe que ha rendido la comisión.  Estamos votando ‘sí’ 

o ‘no’… 

 

Votación 003 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO.  134 DIPUTADOS A FAVOR DE 134 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Nota de la Relatora-Taquígrafa Parlamentaria:  La votación 

004 presentó fallos técnicos. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Vamos a darle 

lectura al informe completo, para edificar al Pleno y que tengan conciencia de por qué van a 

votar. ¿Qué les ruego?, que por favor, pongan atención a lo que se va a leer, para que usted 

tenga la posibilidad de tomar su decisión”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Fue aprobado.  Algunos diputados no 

pudieron ejercer su derecho al voto, pero eso es muy normal.  Entonces, vamos a solicitar al 

honorable señor secretario, Emil Durán, que dé lectura al informe íntegro que ha presentado 

la comisión que estudió este proyecto, que fue la Comisión de Educación, que terminó, 

también, su gestión el pasado 16 de agosto; ahora tenemos que formar otra que está bien 

avanzada, mientras tanto, vamos a determinar si con este informe podemos conocer este 

proyecto sí o no.  Adelante, señor secretario.  Pongan atención”. 
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LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito, Emil.  Como ustedes ven, 

solo voy a interrumpir por hoy o por ahora, como ustedes ven, en cada informe que la ley se 

origina en la Cámara de Diputados o en cada informe que una resolución se origina en la 

Cámara de Diputados, el informe contiene el proyecto de cómo queda íntegramente, por eso, 

muchas veces que nosotros liberamos de lectura un proyecto, es una información, que a 

veces, se recibe mal del otro lado, pero como quiera nosotros le damos lectura completa, 

porque con la lectura del informe estamos leyendo el proyecto íntegramente.  Adelante, Emil 

Durán, pongan atención, para que ustedes vean”. 

 

CONTINUACIÓN DE LECTURA DE INFORME 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias, señor secretario.  José, 

¿usted quería hacer uso de la palabra?, usted que hizo ahorita…, para que le dé luz a este 

pleno”. 

 

Diputado José David Báez Reinoso:  “Buenos días, señor presidente; buenos días… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como buen director de escuela que usted 

fue… 
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Diputado José David Báez Reinoso:  “Sí, verdad”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Hasta hace poco tiempo”. 

 

Diputado José David Báez Reinoso:  “Buenos días, honorables, colegas, diputados y 

diputadas.  Si tenemos a bien exigir la buena educación de nuestros hijos y de los hijos de 

esta República Dominicana, tengan a bien escuchar las palabras que van en pos de enaltecer 

una figura que es de suma importancia para que nuestros hijos tengan una educación de 

calidad.  Como en cada una de las instituciones de nuestro país y del mundo aquella persona 

que ostenta la dirección, la ejecución de la gerencia de esta institución tiene una importancia 

de fundamental relevancia y esto no escapa al director de centro educativo que, por demás, 

debe jugar un papel preponderante para que aquí se desarrollen los procesos educativos en el 

modo y la forma de consideración para que entonces se dé en ese centro la educación que 

nosotros queremos.  En tal sentido, este proyecto que está desde el 2020 en esta Cámara, 

desde el 2020, presidente, y que ha estado circulando, yendo y viniendo, dice que nosotros 

no estamos escuchando y que, entonces, no estamos valorando esa figura que tiene una 

importancia, vuelvo y digo, fundamental.  De manera pues, presidente, compañeros 

diputados y diputadas, yo les pido que votemos a favor y que convirtamos en ley este 

proyecto para que sea reconocido el director de centro de la República Dominicana y 

honremos su nombre hoy y por siempre y que haya una motivación cada día más, para que 

nuestros hijos tengan una mejor educación de calidad en nuestro país.  Muchas gracias, señor 
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presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como decía el profesor Camacho, usted 

estudió su clase.  Así era que decía Camacho, ¿no era?, ¿eh?, ah, bueno.  Hizo la tarea el 

hombre, averiguó, porque es la verdad que sacó unos datos que a mí me sorprendieron.  

Entonces, diputados, ¡he ahí un ejemplo!  Los proyectos hay que analizarlos y estudiarlos 

para uno poder tener argumento”. 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Exactamente, para usted poder saber qué es 

lo que estamos haciendo.  La honorable diputada María Suarez, que es la proponente, 

ordinariamente los proponentes tienen preferencia en el uso de la palabra, desde luego, 

dejamos y le dimos la palabra primero a José Báez, porque él tuvo la inquietud de que se 

conociera en el día de hoy, y además para, tú sabes, el pollito vaya cogiendo su 

entrenamiento, pero realmente le correspondía al proponente primero.  Adelante, María 

Suárez”. 

 

Diputada María Elisa Suárez Alcalá:  “Si.  En buena hora, después de tantos años hoy estamos 

nuevamente reconociendo, vamos a reconocer la labor del director y es bueno una pequeña 

observación.  El director del centro educativo es un docente igual que el maestro, el director 
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de un centro educativo sale de las aulas, ahora, cuando se convierte en director hace un rol 

administrativo junto a su equipo de gestión.  Aquí hay muchos maestros que salieron también 

de las aulas, esperamos que ellos y los demás aprueben en este momento este proyecto que 

se convierte en ley si todos lo aprobamos.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchísimas gracias, doña María Suárez.  

Entonces, el pastor Junio Muñoz quiere hacer uso de la palabra, ¿dónde está?  Adelante 

querido pastor, tiene la palabra”. 

 

Diputado Junior Muñoz Olivo:  “Dios los bendiga a todos, los diputados y diputadas, y a 

nuestro presidente, que el señor siga derramando salud, porque ese hombre se lo merece.  

Presidente y honorables, nosotros tenemos el día de los maestros, nosotros sabemos que los 

directores celebran juntos con los maestros y son maestros, ¿para qué nosotros aprobar un 

día más si ya ellos lo tienen?, porque eso es algo que, como que se cae de la mata.  Si ya 

tienen un día, ¿para qué otro día?, sabiendo que tenemos tantas personas, tantos héroes que 

son iguales que ellos…  ¿Y por qué no ponemos el día del conserje?, que esos sí hacen 

trabajo, fuertemente, y luchan con nuestros niños, ensucian…, las cocineras…  Vamos a 

buscar otra posición, y cosas reales que también nos lleven a cabo, pero ya tienen un día, ¡por 

Dios!  No vamos…  Le buscamos el día y aumento de dinero, que muy bien ganan, pero 

¡caramba!, se cae de la mata que nosotros sigamos buscándoles otro día, donde ellos ya 

celebran ese día, sale de un maestro el director.  Creo que no podemos seguir ya sacándole 
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lo mismo, yo creo que cada diputado debe de saber que…  Es tan así, usted, como político, 

o como diputado va a una dirección y le dicen que el director nunca está.  Por eso, 

consideramos que tenemos el día del maestro, no hay que aprobar otra ley para eso.  Gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “La puso en China….  Yo pensaba que aquí 

íbamos a estar dizque…, ¿cómo se llama, Castillo?, ‘rolincito’ y esas cosas, pero estos 

entrenamientos que les hemos dado a estos muchachos...  Estos entrenamientos que les hemos 

dado a estos muchachos ponen a uno…  Eso es para que ustedes vean…  Somos ciento 

noventa, aquí hay, qué sé yo, ciento qué sé yo cuánto, y el turno de Junior llenó el tablero…  

Dos, cuatro, seis, ocho, diez…, diez turnos hay pedidos.  De procedimiento, honorable 

diputado Amado Díaz.  Recuerden que el procedimiento prevalece sobre las mociones 

principales.  Adelante”. 

 

Diputado Amado Antonio Díaz Jiménez:  “Presidente, ante la situación planteada, yo creo 

que lo correcto, lo que procede, lo que calmaría un poco la cosa es enviarlo a comisión para 

tratar de socializarlo, que haya algún nivel de advenimiento, dejarlo sobre la mesa, devolverlo 

a…, pudiese dejarse sobre la mesa, o devolverlo a comisión, para que haya algún nivel de 

socialización”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Déjenme buscar el librito, a ver qué 

dice el librito.  Artículo 121…, esto se resuelve con el librito en la mano.  Artículo 121, que 
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antes era el artículo 90, me indica que, en este caso, habiendo una moción, dice el artículo 

121…, lo voy a decir…, me voy a permitir leerlo, ¿verdad?, completo, porque es un 

artículo…  Prepárense, que se le da mucho uso aquí, ‘cuando se esté discutiendo un 

asunto…’, en eso estamos, discutiendo un asunto, ‘a fin de conservar la unidad del debate, 

no podrá presentarse moción alguna sobre la misma materia mientras se haya resuelto al 

respecto…’, o sea, no se puede presentar cosas…, ‘excepto cuando la moción…’, que es el 

caso, ‘sea presentada con alguno de los objetivos siguientes: levantar la sesión, dar un 

receso, dejar sobre la mesa, aplazarlo indefinidamente, aplazarlo hasta una fecha 

determinada, remitir de nuevo a estudio de comisión, introducir…, etcétera, etcétera,  

etcétera.  Entonces, él ha propuesto dejar sobre la mesa, pero, Amado, yo considero que lo 

que requiere el Pleno…, porque usted se ha hecho como como uno de los titulares del 

proyecto, ¿verdad?, lo que procede…, y María…, es que lo remitamos de nuevo a estudio, si 

ustedes quieren hacemos una especial, para que o lo remitimos de nuevo a estudio de la 

Comisión de Educación… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no tiene que coger turno, pídame de ahí, 

sí o no; si no, lo resolvemos con los votos, tú sabes… 

 

A viva voz… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “La Comisión de Educación porque es que … 

la puso en China… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Espérate.  Voy a someter la moción de 

Amado y luego vemos qué pasa.  Someto a votación que quede sobre la mesa”. 

 

Votación 005 

El diputado presidente propuso y sometió a votación el 

procedimiento solicitado por el diputado Amado Antonio Días 

Jiménez, para que el proyecto de resolución fuese dejado sobre 

la mesa, resultó:  APROBADO.  108 DIPUTADOS A 

FAVOR, 24 DIPUTADOS EN CONTRA DE 132 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “No, queda sobre la 

hasta próxima, en la próxima determinamos qué hacer… 

 

A viva voz… 
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Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Porque me obliga 

a someterla, el Reglamento me obliga a someterla.  Dice que se somete sin debate, chequéelo 

bien el Reglamento, las cinco primeras se someten sin debate, entonces, está dentro de las 

tres, es la número tres”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ciento ocho síes y veinticuatro noes, lo que 

indica que el proyecto queda sobre la mesa… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Que cuente que usted no pudo votar y Selinés 

tampoco pudo votar… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, no, ya eso se cerró.  Mélido, ¿usted no 

pudo votar?  Bien”. 

 

________________ 
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PUNTO NO. 9.3.9:   Proyecto de ley que designa con el nombre de doctor Hugo Álvarez 

Valencia el Palacio de Justicia del Distrito Judicial de la provincia de La Vega. 

(Proponente(s):  Ramón Rogelio Genao Durán). Iniciado en el Senado el 28/02/2024 y 

aprobado el 19/03/2024. Depositado en la Cámara de Diputados el 15/04/2024. (Ref.11147-

2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.9, Ordinaria, del 23/04/2024. Tomado en 

Consideración en la sesión No.9, Ordinaria, del 23/04/2024. Enviado a la Comisión 

Permanente de Justicia en la sesión No.9, Ordinaria, del 23/04/2024. Plazo vencido el 

23/05/2024. Con informe de la Comisión Permanente de Justicia recibido el 26/06/2024. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.23, Ordinaria, del 02/07/2024. Sobre la 

mesa 1era discusión en la sesión No.23, Ordinaria, del 02/07/2024. En Orden del Día para 

1era. discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 09/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión 

en la sesión No.24, Ordinaria, del 09/07/2024. En Orden del Día para 1era discusión en la 

sesión No.25, Ordinaria, del 10/07/2024. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión 

No.25, Ordinaria, del 10/07/2024. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.26, 

Ordinaria, del 11/07/2024. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.26, Ordinaria, 

del 11/07/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 

16/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 16/07/2024. En 

Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 17/07/2024. Sobre la 

mesa para 1era. discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 17/07/2024. En Orden del Día 

para 1era discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 18/07/2024. Sobre la mesa para 1era 

discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 18/07/2024. En Orden del Día para 1era 

discusión en la sesión No.31, Extraordinaria, del 22/07/2024. Sobre la mesa para 1era 

discusión en la sesión No.31, Extraordinaria, del 22/07/2024. En Orden del Día para 1era. 

discusión en la sesión No.33, Ordinaria, del 23/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la 

sesión No.33, Ordinaria, del 23/07/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.35, Ordinaria, del 24/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.35, 

Ordinaria, del 24/07/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.37, 

Ordinaria, del 25/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

25/07/2024. (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11313-2020-2024-CD. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión 

No.2, Ordinaria, del 20/08/2024. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.2, 

Ordinaria, del 20/08/2024. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.3, 

Extraordinaria, del 26/08/2024. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.3, 

Extraordinaria, del 26/08/2024. 

»Número de Iniciativa: 02923-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto vino del Senado de la 

República, Ramón Rogelio Genao, senador, fue el proponente, obviamente, que en el Senado 

fue aprobado en primera y segunda lectura, remitido a la Cámara de Diputados, la Cámara lo 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=201278
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=198688
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mandó a estudio de comisión, la comisión rindió su informe, y en ese informe, que es un 

informe favorable, debiéramos conocerlo en el día de hoy, salvo que la voluntad de los 

legisladores determine otra situación.  Por eso, someto a votación que el proyecto sea liberado 

de lectura, para escuchar el informe que rinde la comisión.  En este caso, antes de la votación, 

el proyecto no está íntegro, porque es un proyecto que vino del Senado, y sí se le dio lectura 

en la comisión, pero no se coloca integro en el informe.  A votación”. 

 

Votación 006 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO.  131 DIPUTADOS A FAVOR, 01 DIPUTADO 

EN CONTRA DE 132 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “El proyecto 

anterior, en lo que vamos votando, que quedó sobre la mesa , tienen que recordar que en la 

próxima sesión viene, para que afinen su puntería y lo que ustedes determinen es lo que se 

va a hacer”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Terminó el tiempo.  Aprobado.  Solicito a la 

señora secretaria, que dé lectura al informe que ha remitido la comisión sobre este importante 

proyecto.  Les recuerdo que estamos en el 9.3.9, que es una ley que designa con el nombre 

de doctor Hugo Álvarez Valencia el Palacio de Justicia del distrito judicial de la provincia de 

La Vega.  Adelante, señora secretaria Leyvi Bautista”. 
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LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muy bien.  Entonces, la honorable diputada 

Lidia Pérez”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, ¿no ha terminado?  Perdón.  Vamos a 

permitir que la señora secretaria termine de dar lectura al informe.  ¡Audio!”. 

 

CONTINUACIÓN LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como se ve, son miembros de la pasada…, 

¿comisión de Justicia es?  De la pasada Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados.  

Entonces, ahora sí, Lidia Pérez, Partido Revolucionario Moderno”. 

 

Diputada Lidia Esther Pérez de Taveras:  “Buenos días, señor presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Es que pidió la palabra”. 
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Diputada Lidia Esther Pérez de Taveras:  “Sí, pero el turno que le pedí era para corroborar lo 

que había hablado el honorable compañero Junior, pero ya se quedó la mesa de estudio”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, no, es que ya eso pasó.  Sí, gracias.  

Entonces, el honorable diputado Mayobanex Martínez Durán, tiene la palabra”. 

 

Diputado Mayobanex Ramón Martínez Durán:  “Honrar con el nombre de Hugo Álvarez 

Valencia el Palacio de Justicia de La Vega, es un mérito que ha acumulado este jurista, 

durante alrededor de cincuenta años de ejercicio en la ciudad de La Vega y en todo el país, 

fue procurador de la Corte de Apelación del Departamento Judicial de La Vega, fue juez 

interino de la Junta Central Electoral, llegando ocupar en ese mismo año de 1990 la 

presidencia de la Junta Central Electoral, llegando a ocupar la presidencia de la Segunda Sala 

Penal de la Suprema Corte de Justicia en su sala Penal.  Lo que significa, lo que ha hecho el 

senador Rogelio Genao con someter este proyecto de ley dando el nombre de este connotado 

jurista, munícipe y ciudadano Hugo Álvarez Valencia, al Palacio de Justicia de La Vega, lo 

que hace es, hacer un reconocimiento a la trayectoria judicial, a la trayectoria jurídica de este 

notable munícipe de La Vega.  Así que, llamamos a los colegas diputados a apoyar este 

proyecto de ley que da el nombre de Hugo Álvarez Valencia al Palacio de Justicia de La 

Vega.  Muchísimas gracias, presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Gabriela Abreu, diputada”. 
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Diputada Gabriela María Abreu Santos:  “¿Me escuchan?  En vista de que se ha solicitado el 

proyecto de ley que designa con el nombre de doctor Hugo Álvarez y en vista del gran jurista 

que fue el doctor Hugo Álvarez y, que todos conocemos y que ya el distinguido colega lo ha 

dicho, no vamos a hacer referencia a lo mismo para no redundar, pero si estamos conteste de 

que el doctor Hugo Álvarez merece ser reconocido y merece que el Palacio de Justicia de la 

provincia de La Vega, sea llamado con su nombre.  Por lo tanto, solicitamos que sea 

declarado de urgencia y sea conocido en el día de hoy el proyecto de ley que designa el 

palacio de justicia con su nombre.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Yo he lidiado con muchas bancadas y esta es 

la que ha aprendido más rápido, yo no había una cosa como esta.  Ya yo voy a dejar de estar 

dando explicaciones.  ¡Ofrézcome!, al señor.  Vamos arriba.  Someto a votación la 

declaratoria de urgencia.  Los que estén de acuerdo pulsen ‘si’ y si usted no está de acuerdo, 

pulse ‘no’, por favor.  A votación, ‘si’ o ‘no’... 

 

Votación 007 

Sometida a votación la solicitud de la diputada Gabriela María 

Abreu Santos de que el conocimiento del proyecto de ley fuese 

declarado de urgencia, resultó:  APROBADA.  123 

DIPUTADOS A FAVOR, 12 DIPUTADOS EN CONTRA 

DE 135 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “‘Si’ o ‘no’, de 

acuerdo a su criterio.  Ella es de La Vega, Castillo.  ‘Si’ o ‘no’.  ¿Y es obligado votar?  A 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 05 DEL MARTES 27 DE AGOSTO DE 2024 

 

Página 33 de 52 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

veces el presidente puede no votar, ¿cuál es el problema?”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ciento veintitrés síes, doce noes.  Aprobado.  

Entonces, de inmediato voy a someter a votación el informe.  Les recuerdo que previamente 

ya ha sido declarado de urgencia.  A votación el informe en primera lectura”. 

 

Votación 008 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Justicia, resultó:  APROBADO.  147 

DIPUTADOS A FAVOR, 01 DIPUTADO EN CONTRA DE 

148 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Los que estén de 

acuerdo pulsen ‘sí’, y quienes no estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor, primera lectura, el 

informe.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’.  Richard…  Se han ido aceitando las curules, ya…  Ya 

se va entendiendo el identificador…  ‘Sí o ‘no’, quedan diez segundos…  No le sale… Ya…, 

púyalo, dale cariño, como el sábado ahí… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Listo.  147 síes.  Aprobado el informe. 

Entonces, en primera lectura fue aprobado el informe, ahora someto a votación, con su 

informe, el proyecto de ley que designa con el nombre de doctor Hugo Álvarez Valencia el 

Palacio de Justicia del Distrito Judicial de la provincia de La Vega, con su informe 

debidamente aprobado por ustedes.  Lo someto a votación, el proyecto en primera lectura.  
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Previamente, vuelvo y recuerdo, que ha sido declarado de urgencia, lo que indica que 

tendremos otra sesión en breve.  A votación.  Comenzó la votación”.”. 

 

Votación 009 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe, 

resultó:  APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN.  148 

DIPUTADOS A FAVOR DE 148 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando 

‘sí’ o ‘no’, en primera lectura.  Estamos votando ‘sí’ o ‘no’.  Quedan cinco segundos de 

votación, quien no ha tenido la oportunidad, todavía está a tiempo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “148 síes, aprobado en primera lectura, a 

unanimidad de los votantes”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.3.10:  Proyecto de ley especial para la protección y diseminación del 

Gavilán de La Española. (Proponente(s):  Magda Alina Altagracia Rodríguez Azcona). 

Depositado el 29/02/2024. (Ref.05276/06478/09296-2020-2024-CD). En Orden del Día en 

la sesión No.10, Ordinaria, del 01/05/2024. Tomado en Consideración en la sesión No.10, 

Ordinaria, del 01/05/2024. Enviado a la Comisión Permanente de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales en la sesión No.10, Ordinaria, del 01/05/2024. Plazo vencido el 

31/05/2024. Con informe de la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales recibido el 02/07/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.24, 

Ordinaria, del 09/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.24, Ordinaria, del 

09/07/2024. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=201430
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=201430
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10/07/2024. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.25, Ordinaria, del 10/07/2024. 

En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 16/07/2024. Sobre 

la mesa 1era discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 16/07/2024. En Orden del Día para 

1era. discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 17/07/2024. Sobre la mesa para 1era. 

discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 17/07/2024. En Orden del Día para 1era 

discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 18/07/2024. Sobre la mesa para 1era discusión 

en la sesión No.29, Ordinaria, del 18/07/2024. En Orden del Día para 1era discusión en la 

sesión No.31, Extraordinaria, del 22/07/2024. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión 

No.31, Extraordinaria, del 22/07/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión 

No.33, Ordinaria, del 23/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.33, 

Ordinaria, del 23/07/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.35, 

Ordinaria, del 24/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 

24/07/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

25/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 25/07/2024. 

(Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa colección era el 

No.11204-2020-2024-CD. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.2, Ordinaria, 

del 20/08/2024. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.2, Ordinaria, del 

20/08/2024. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.3, Extraordinaria, del 

26/08/2024. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.3, Extraordinaria, del 

26/08/2024. 

»Número de Iniciativa: 02821-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto se envió a la Comisión de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales, la que rindió un informe favorable.  Por lo que voy 

a solicitar que sea liberado de lectura el proyecto, y se le dé lectura al informe que ha rendido 

la comisión.  En este caso también, la ley está íntegra, porque es un proyecto que se originó 

en la Cámara, y siempre que se origine en la Cámara, en el informe viene íntegra la ley como 

queda, es diferente al informe cuando viene del Senado.  Entonces, someto a votación el que 

sea liberado de lectura.  ¿Juan Medina está aquí?...  Okey.  Liberado de lectura, el proyecto.  

Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’, y si no están de acuerdo pulsen ‘no’, por favor”. 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=197090
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Votación 010 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO.  140 DIPUTADOS A FAVOR, 04 

DIPUTADOS EN CONTRA DE 144 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando.  

Por lo que veo, la hora aproximada de terminar será, más o menos, la una y algo, una (1:00), 

una y cinco (1:05), una y diez (1:10), una y quince (1:15), por ahí… 

 

A viva voz... 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “No llegamos a y 

media no, no llegamos a la una y media, es decir que, ¿cómo era que decía Abel?, ‘aguanten, 

que falta poco’.  Todavía faltan algunos que quieran votar, pero ya el proyecto tiene los votos 

suficientes como para declararlo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado la liberación de la lectura.  Por lo 

tanto, solicitamos al honorable señor secretario que dé lectura al informe que ha rendido la 

comisión”. 

 

LECTURA DE INFORME 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Darhuelly Leanny D’Aza Caraballo:  

“Bien, honorables.  Una vez leído el informe por la Secretaría, vamos a conceder la palabra 

a quien preside esa comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, que es el diputado 

Juan Medina.  Tiene la palabra, honorable”. 

 

Diputado Juan Agustín Medina Santos:  “El Gavilán de la Española, que todos ustedes lo 

conocen, es lo que se llama en los campos ‘el guaraguao’, que está en extinción por varias 

razones.  Primero, porque se anida en árboles extremadamente altos y fruto de la 

deforestación que viene afectando al país de hace más de treinta años, ha ido en decadencia; 

no solamente el Gavilán de La Española está pidiendo esta Cámara de Diputados, se estima 

que la población de guaraguao, como le llamamos nosotros, los campesinos, se ha reducido 

en más de un 80%, fruto por la cual la Academia de Ciencia y el propio Ministerio de Medio 

Ambiente y a nivel internacional, y por qué no decirlo, la Fundación Propagas, en la persona 

de Magda Alina, una gran diputada que hoy no está aquí, de Santiago, luchó muchísimo por 

ese proyecto.  Por lo que, les pido a los compañeros, colegas diputados y diputadas, dar un 

voto favorable para la protección de esa importante ave de rapiña, para el desarrollo ecológico 

del mundo.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Darhuelly Leanny D’Aza Caraballo:  

“Muchísimas gracias, honorable diputado Juan Medina, que especificaba que la proponente 

de esta iniciativa, Magda Alina Altagracia Rodríguez ya no está presente aquí, como 
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diputada, pero ha solicitado la palabra el diputado Óscar Morel.  Tiene la palabra”. 

 

Diputado Oscar Adolfo Morel Figueroa:  “ De verdad que es un privilegio que el Gavilán de 

La Española está siendo protegido, pero son de las incongruencias, presidente, que nosotros 

vemos en las instituciones aquí a veces del Estado, ¿por qué razón?, porque el Ministerio de 

Medio Ambiente se refiere al Gavilán de La española como un ave que la República 

Dominicana debe de proteger.  Pero ¿qué pasa?, el Gavilán de La Española su mayor nicho 

o habitat está en el Parque Nacional Los Haitises.  En el 2013-2014 el Ministerio de Medio 

Ambiente le prohibió a la comunidad de Pilancón que tenga una escuela.  ¿Por qué razón?, 

porque la comunidad de Pilancón es una zona de amortiguamiento que está al frente de Los 

Haitises.  Sin embargo, al día de hoy, el Ministerio de Medio Ambiente, Indotel o no sabemos 

cuál institución le permitió instalar una antena de transmisión o de telecomunicaciones en la 

comunidad de Pilancón.  En el 1992 el presidente Balaguer entendía que la gente de la 

comunidad de Pilancón debía salir de dicha comunidad y estaba bien, porque sus acciones, 

sembrando yautía, sembrando una serie de cosas en el Parque Nacional de Los Haitises iban 

en detrimento de este bosque.  Yo quisiera que la Comisión de Medio Ambiente, interpelara 

quizás al Ministerio de Medio Ambiente, a Indotel, a estas instituciones que permitieron que 

una antena se instalara en una comunidad que es una zona de amortiguamiento en donde se 

produce mucho el Gavilán de La Española y que la gente, lo que nosotros no queremos es 

que esté cómodo.  La gente entra al bosque y cuando entra al bosque encuentra señal, y si 

usted encuentra señal, entonces está cómodo.  A esas comunidades no se les permite ni tener 
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agua, ni tener luz y mucho menos podemos darle una comodidad.  Estas comunidades para 

poder tener energía eléctrica tienen que hacer instalaciones de paneles solares y entonces, 

una vez se les quería llevar un proyecto de energía eléctrica y también se objetó porque no 

podía tener ese tipo de comodidades.  Entonces, cómo es posible que al día de hoy, en una 

comunidad que nosotros queremos que la gente salga y no porque es mala, sino porque 

creemos que la gente debe de dejar el bosque tranquilo y el Gavilán de La Española en uno 

de los lugares donde mejor habita y donde mejor se siente cómodo es en el Parque Nacional 

Los Haitises, por esa razón hay una comunidad que se llama Guaraguao, porque se entiende 

que esa es su hábitat natural, pero si nosotros dejamos eso así, cada vez más personas van a 

estar viviendo y cohabitando con este ambiente.  Tenemos que saber el tipo de frecuencia a 

la que está transmitiendo esta antena.  ¿Por qué razón?, porque a una mayor o menor 

frecuencia podrá esta antena o su frecuencia podrá impactar más en el bosque.  Entonces, la 

antena está enclavada en la misma comunidad, una comunidad que tiene alrededor de 

trescientos o cuatrocientos metros para poder entrar al bosque es algo un poquito preocupante 

que creo que nosotros tenemos que verlo. La idea no era hablar el día de hoy sobre eso, sino 

que tenía hace varios días pensando hablar sobre eso, porque en esta comunidad se produce 

mucha agua… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tiempo”. 
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Diputado Oscar Adolfo Morel Figueroa: “Y está en juego el agua que produce la comunidad 

o el agua que produce el municipio de Bayaguana.  Entonces, me gustaría que la Comisión 

de Medio Ambiente haga un descenso, estudie esta situación, porque todo ese tipo de cosas 

son las que afectan al Gavilán de La Española y es un ave que yo creo o yo entiendo que debe 

estar protegida por todos.  Muchas gracias.  La semana que viene traeré el informe sobre esto, 

cuándo se le prohibió a esta comunidad tener una escuela, porque yo entiendo que la 

educación es bastante importante, pero se le prohibió por el tema de medio ambiente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Se le terminó el tiempo, líder”. 

 

Diputado Oscar Adolfo Morel Figueroa:  “Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Le estábamos dando tiempo a que usted 

aterrizara, porque había terminado el tiempo.  Pero bien, entonces, como usted lo dijo, usted 

le solicita formalmente a la Comisión y yo estoy seguro, digo, si es que Juan va a continuar 

al frente de la Comisión, si lo dejan ahí.  No, porque tú sabes como es.  Él ha sido bueno, él 

ha sido buen presidente de esa Comisión.  Entonces, se le hace la solicitud a la Comisión, 

para que la Comisión pondere y haga un descenso o hagan las investigaciones de lugar en 

torno al señalamiento que usted ha señalado.  Doña Ydenia Doñé, tiene la palabra”. 
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Diputada Ydenia Doñé Tiburcio:  “Presidente, escuchar la exposición del presidente de la 

Comisión, de verdad, que nos bastaba, y nosotros también, como maestra, nos preocupamos 

por el medio ambiente.  Yo entiendo que este proyecto, presidente, como el otro anterior, 

podemos declararlo de urgencia, presidente, por favor.  La colega Magda no está aquí, pero 

si usted entiende que procede, es algo que nosotros tenemos un compromiso con el medio 

ambiente, y si le permitimos…, usted escuchó la exposición del honorable diputado Morel, 

si permitimos que cada día nos destruyan el medio ambiente vamos a ir lejos.  Así que, 

presidente, si usted lo cree posible, la colega Magda no está aquí, se lo agradecerá, y el Pleno, 

por favor”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El no declararlo de urgencia no significa que 

no se va a aprobar, porque le corresponde en la próxima sesión, en este caso, porque mañana 

no hay sesión del Pleno, la próxima sesión sería el martes venidero.  Se cayó algo ahí, Félix, 

delante de ti.  Delante.  Bajen dos escalones…, ahí.  De aquí arriba se ve todo y se oye todo… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Ah!, para que tú sepas.  Entonces…Yeison 

se ríe.  Es así.  Entonces, doña Ydenia, vamos a dejarlo que lleve el curso normal, y 

aprobémosla en primera.  Digo yo, si ustedes quieren yo lo someto, pero no debemos hacer 

una rutina del…  O sea, el tema de la urgencia es excepcional… 
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Diputada Ydenia Doñé Tiburcio:  “Nosotros le demos… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, es que le toca… 

 

Diputada Ydenia Doñé Tiburcio:  “Verdaderamente, el curso necesario, porque a veces los 

proyectos de los diputados y de las diputadas se nos mueren en el camino.  Y este es un 

proyecto que, verdaderamente, nosotros necesitamos… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Es que le toca… 

 

Diputada Ydenia Doñé Tiburcio:  “Que se convierte en ley”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Todo proyecto aprobado en primera lectura, 

una vez le pasa un día por delante, viene a un lugar preferencial en la agenda.  Entonces, 

vamos a…  Miguel Espinal”. 

 

Diputado Miguel Eduardo Espinal Muñoz:  “Solamente quiero referirme a una confusión que 

hay con el Gavilán de La Española.  Hay dos especies muy parecidas, el gavilán y el 

guaraguao; el gavilán, al que más se parece es al cernícalo, o lo que llamamos también 

cuyaya, y el que está en peligro de extinción es el guaraguao.  Pero en extinción, no porque 

Medio Ambiente no ha tomado las medidas de lugar.  Quiero que sepan que Medio Ambiente 
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tiene un reglamento, y dice a qué pájaro, a qué ave se le puede tirar, y en la época también… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Hable claro, Miguel… 

 

Diputado Miguel Eduardo Espinal Muñoz:  “Presidente, aquí todos sabemos, los que somos 

cazadores, en qué tiempo se le tira a la guinea, en qué tiempo se le tira a los rolones, pero al 

guaraguao no se le tira nunca, ni tampoco al gavilán, y el que está…, debe ser ave nacional 

es el guaraguao, porque está en todo el territorio nacional.  El Gavilán de La Española 

solamente está en Los Haitises, pero el guaraguao hay en el país entero, en Ocoa, en el sur, 

en el este, en todos los sitios, y la gente lo caza porque tiene la mala imagen, igual que la 

culebra, de que le hace daño a la gallina, y caza los pollitos; y los matan, y cogen escopetas 

para matarlos.  Les está hablando una persona que tiene cuarenta años en los montes, de 

cacería.  Yo he visto las dos aves, pero el ave nacional principal es el guaraguao.  Por eso, yo 

creo que se debe pedir una opinión a los especialistas de Medio Ambiente para que indiquen 

cuál es el ave más importante los dos y no confundan guaraguao con gavilán, que son cosas 

diferentes, es una especie parecida, como les dije ahorita, pero el guaraguao es el ave que 

debe ser nacional, el águila dominicana es el guaraguao.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno, entonces, tenemos tiempo para…, 

¿usted ve, doña Ydenia?, con mayor razón, tenemos tiempo entre la primera y la segunda 

para hacer observaciones, ¿de acuerdo?  Someto a votación el informe de la comisión”. 
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Votación 011 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 

resultó:  APROBADO.  101 DIPUTADOS A FAVOR, 02 

DIPUTADOS EN CONTRA DE 103 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Los colegas que no 

tienen este ejemplar preliminar, el borrador del Reglamento, pueden pasar por Secretaría; la 

generalidad de los diputados lo tienen, tengo entendido, porque lo entregamos aquí, ¿quiénes 

lo tienen de los que están aquí?... 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Pero aquí lo 

entregamos un día que había un lleno y todos lo recibieron, el día de la induccióna, pero de 

todos modos… 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Perfecto.  El día de 

la inducción se entregó, pero bien, ese no es un problema, lo pueden pasar a recoger por 

Secretaría, si se nos terminan, nosotros preparamos más y el definitivo…, estamos votando 

‘sí’ o ‘no’…, el definitivo lo vamos a tener en unos días, también, ya, por acá, para que todos 
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lo vayamos utilizando.  En mi interior, hasta que un honorable diputado me lo dijo allá abajo, 

para mí todo el mundo lo tenía; esa es la verdad”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, ciento un síes y dos noes.  En ese 

sentido, una vez aprobado el informe en primera lectura, someto a votación en primera lectura 

el proyecto de ley especial para la protección y diseminación del Gavilán de La Española, 

con su informe aprobado por ustedes. Lo someto a votación en primera lectura, la segunda 

lectura la conoceremos luego.  A votación”. 

 

Votación 012 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe, 

resultó:  APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN.  143 

DIPUTADOS A FAVOR, 01 DIPUTADOS EN CONTRA 

DE 144 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Entre la primera y 

segunda lectura es el tiempo que la Constitución le da al legislador para que piense bien el 

proyecto que aprobó y luego pueda hacerle enmienda o aprobarlo como tal o rechazarlo o 

modificarlo, lo que el legislador quiera puede hacer en la segunda lectura, por eso hay un 

tiempo entre la aprobación de la primera y la segunda lectura, un tiempo constitucional, que 

por excepción, como veremos ahorita y ya lo vimos ayer, usted puede brincarse ese paso 

cuando hay un proyecto que está ampliamente consensuado y si no está ampliamente 

consensuado, pero hay amplio conocimiento sobre el mismo.  Estamos votando”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, ciento cuarenta y tres síes y un 

no.  Entonces, aprobado en primera lectura, la próxima lectura, doña Ydenia, la conoceremos 

el próximo martes, con Dios delante”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.3.12:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el 

cual otorga un reconocimiento póstumo a la señora Luciola Pión de Coll, por sus 

notorios logros en el deporte nacional. (Proponente(s):  Francisco Antonio Solimán Rijo). 

Depositado el 17/04/2024. En Orden del Día en la sesión No.15, Ordinaria, del 04/06/2024. 

Tomado en Consideración en la sesión No.15, Ordinaria, del 04/06/2024. Enviado a la 

Comisión Permanente de Cultura en la sesión No.15, Ordinaria, del 04/06/2024. Plazo 

vencido el 04/07/2024. Con informe de la Comisión Permanente de Cultura recibido el 

09/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 

16/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 

16/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

17/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 

17/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

18/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 

18/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.31, Extraordinaria, del 

22/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.31, Extraordinaria, del 

22/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.33, Ordinaria, del 

23/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.33, Ordinaria, del 

23/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 

24/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, del 

24/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

25/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

25/07/2024. (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11331-2020-2024-CD. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.2, Ordinaria, del 20/08/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.2, 

Ordinaria, del 20/08/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.3, 

Extraordinaria, del 26/08/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.3, 

Extraordinaria, del 26/08/2024. 

»Número de Iniciativa: 02939-2024-2028-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=201965
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=198742
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El pasado diputado Francisco Solimán fue 

quien propuso esta iniciativa, que tiene informe de la comisión que lo estudió, que fue la 

Comisión de Cultura.  Nosotros solicitamos que el proyecto sea liberado de lectura, para que 

escuchemos el informe que rinde la comisión.  A votación”. 

 

 

Votación 013 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura, 

resultó:  APROBADO.  147 DIPUTADOS A FAVOR DE 147 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Habíamos 

determinado conocer una par de proyectos más, pero…  Y tenemos una urgencia, por lo que, 

con este último nos quedamos, para hacer todo el proceso y conocer, también, el 9.3.17, que 

es el que vamos, salvo que los diputados quieran otra cosa, nosotros estamos sugiriendo que 

pase de nuevo a estudio de comisión”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, Vamos a solicitar a la 

honorable señora secretaria que dé lectura al informe.  les ruego a los diputados que se 

mantengan en sus curules, que estamos terminado, para que concluyamos los trabajos nos 

quedan diez o quince minutos, no más de ahí, como dice Abel Martínez, aguanten, que falta 

poco”. 
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LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Entonces… 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, nadie.  Entonces, también, esta es una 

resolución de una única lectura, nadie ha solicitado la palabra.  Someto a votación el informe 

que ha rendido la Comisión.  A votación”. 

 

Votación 014 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Cultura, resultó:  APROBADO.  148 

DIPUTADOS A FAVOR DE 148 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “…No, eso viene.  

Es que Tobías está recién operado, en reposo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el informe que rinde la Comisión.  

Por lo tanto, sometemos a votación en única lectura el proyecto de resolución de esta Cámara 

de Diputados mediante el otorga un reconocimiento póstumo a la señora Luciola Pión de 

Coll, por sus notorios logros en el deporte nacional.  A votación, en única lectura, con su 
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informe debidamente aprobado por ustedes”. 

 

Votación 015 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su informe, 

resultó:  APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN.  157 

DIPUTADOS A FAVOR DE 157 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Comenzó la 

votación.  Estamos votando ‘si’ o ‘no’.  Digo…  Si, vamos a dejarlo para el martes.  

Entonces… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en única lectura”.   

_______________ 

 

PUNTO NO.9.3.13:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

reconoce al cantautor Alejandro Wilberto Bueno López "Alex Bueno", por sus grandes 

aportes al arte y la cultura en República Dominicana. (Proponente(s):  Braulio de Jesús 

Espinal Tavárez). Depositado el 24/10/2023. En Orden del Día en la sesión No.31, Ordinaria, 

del 27/12/2023. Pendiente Orden del Día anterior  en la sesión No.31, Ordinaria, del 

27/12/2023. En Orden del Día en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. Tomado 

en Consideración en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. Enviado a la Comisión 

Permanente de Cultura en la sesión No.32, Extraordinaria, del 27/12/2023. Plazo vencido el 

26/01/2024. Con informe de la Comisión Permanente de Cultura recibido el 11/07/2024. En 

Orden del Día para única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 16/07/2024. Sobre la 

mesa para única discusión en la sesión No.27, Ordinaria, del 16/07/2024. En Orden del Día 

para única discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 17/07/2024. Sobre la mesa para única 

discusión en la sesión No.28, Ordinaria, del 17/07/2024. En Orden del Día para única 

discusión en la sesión No.29, Ordinaria, del 18/07/2024. Sobre la mesa para única discusión 

en la sesión No.29, Ordinaria, del 18/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.31, Extraordinaria, del 22/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=202210
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No.31, Extraordinaria, del 22/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión 

No.33, Ordinaria, del 23/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.33, 

Ordinaria, del 23/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.35, 

Ordinaria, del 24/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.35, Ordinaria, 

del 24/07/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

25/07/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

25/07/2024. (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11066-2020-2024-CD. En Orden del Día para única discusión en la 

sesión No.2, Ordinaria, del 20/08/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.2, 

Ordinaria, del 20/08/2024. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.3, 

Extraordinaria, del 26/08/2024. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.3, 

Extraordinaria, del 26/08/2024. 

»Número de Iniciativa: 02752-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación que el siguiente sea dejado 

sobre la mesa hasta el próximo martes.  Los que estén de acuerdo pulsen ‘si’ y los que no 

estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor, es el 9.3.13.   

 

Votación 016 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese dejado sobre la mesa hasta el 

próximo martes, resultó:  APROBADO.  157 DIPUTADOS A 

FAVOR DE 157 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando 

‘si’ o ‘no’... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien.  Aprobado.  Entonces, queda sobre la 

mesa y nos queda el 9.3.17”. 

______________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=190467
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PUNTO NO.9.3.17:  Proyecto de ley para el fortalecimiento del sistema de justicia y que 

crea el Ministerio de Justicia. (Proponente(s):  Alexis Isaac Jiménez González). Depositado 

el 18/03/2024. (Ref.09532-2020-2024-CD). En Orden del Día en la sesión No.13, Ordinaria, 

del 29/05/2024. Sobre la mesa en la sesión No.13, Ordinaria, del 29/05/2024. En Orden del 

Día en la sesión No.14, Extraordinaria, del 29/05/2024. Tomado en Consideración en la 

sesión No.14, Extraordinaria, del 29/05/2024. Enviado a la Comisión Permanente de Justicia 

en la sesión No.14, Extraordinaria, del 29/05/2024. Plazo vencido el 28/06/2024. Con 

informe de la Comisión Permanente de Justicia recibido el 17/07/2024. En Orden del Día 

para 1era discusión en la sesión No.31, Extraordinaria, del 22/07/2024. Sobre la mesa para 

1era discusión en la sesión No.31, Extraordinaria, del 22/07/2024. En Orden del Día para 

1era. discusión en la sesión No.33, Ordinaria, del 23/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión 

en la sesión No.33, Ordinaria, del 23/07/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la 

sesión No.35, Ordinaria, del 24/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.35, 

Ordinaria, del 24/07/2024. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.37, 

Ordinaria, del 25/07/2024. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.37, Ordinaria, del 

25/07/2024. (Cierre de Cuatrienio ) Proyecto del período 2020-2024 cuyo código en esa 

colección era el No.11259-2020-2024-CD. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión 

No.2, Ordinaria, del 20/08/2024. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.2, 

Ordinaria, del 20/08/2024. En Orden del Día para 1era discusión en la sesión No.3, 

Extraordinaria, del 26/08/2024. Sobre la mesa para 1era discusión en la sesión No.3, 

Extraordinaria, del 26/08/2024. 

»Número de Iniciativa: 02872-2024-2028-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Yo propongo, que sea remitido, artículo 121 

de nuevo, a estudio de Comisión, de la misma Comisión de Justicia.  Entonces, los que estén 

de acuerdo pulsen ‘si’ y si no están de acuerdo pulsen ‘no’, por favor”. 

 

Votación 017 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de ley fuese reenviado a estudio de la Comisión 

Permanente de Justicia, resultó:  APROBADO.  160 

DIPUTADOS A FAVOR DE 160 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “una y nueve 

(01:09).  Pedro Martínez, nos queda un detallito, un detallito.  Nos quedan unos detallitos.  

Cinco segundos para terminar la votación”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  160.  Entonces, procedemos a 

cerrar la sesión, y les convocamos para de inmediato, tal y como lo decidió este Pleno, para 

conocer una urgencia que fue determinada en la sesión que acabamos de cerrar”. 

 

CIERRE DE SESIÓN 

 


